

Ha sido tomada y dominada por el Ejército Nacional la capital de Málaga, «la Bella».

¡VIVA ESPAÑA!

¡VIVA NUESTRO CAUDILLO FRANCO!

¡ARRIBA ESPAÑA!

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Num. 4.858

Palma de Mallorca.—Martes 9 de Febrero de 1937

Precio: 15 céntimos

¡VIVA ESPAÑA!

¡GLORIA AL CAUDILLO!

¡ARRIBA ESPAÑA!

## LA CAPITAL DE MALAGA HA SIDO REINCORPORADA A LA NUEVA ESPAÑA POR EL VICTORIOSO AVANCE DEL HEROICO Y GLORIOSISIMO EJERCITO DEL SUR

La buena nueva ha causado en toda España un júbilo indescriptible, organizándose imponentes manifestaciones de entusiasmo, que han recorrido las calles vitoreando a España, al GENERALISIMO FRANCO, al Ejército español y al general Queipo de Llano.

La alegría de los mallorquines por la grata noticia revistió caracteres apoteósicos. A los pocos minutos de conocerse el parte oficial, la gente se lanzó a la calle, abandonando todas sus ocupaciones, presa de entusiasmo delirante, y los balcones de centros oficiales y casas particulares aparecieron engalanados con banderas y colgaduras. Las manifestaciones de legítima alegría y de patriótico entusiasmo duraron todo el día.

### Noticias oficiales

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 8 de Febrero de 1937:

Ejército del Norte:

En los frentes de la 5.<sup>a</sup>, 6.<sup>a</sup> y 8.<sup>a</sup> divisiones y división de Avila y Soria: Sin novedad con ligeros tiroteos, habiéndose pasado a nuestras filas 32 milicianos con armamento. En Villareal, en un reconocimiento, se han recogido al enemigo 12 cadáveres.

División de Madrid: Continuó la rectificación a vanguardia de nuestras posiciones ocupándose el vértice de Coberteras y Espolón sobre Baciamadríd, quedando cortada la carretera general de Valencia. El enemigo que fué castigadísimo, abandonó numerosos muertos con armamento y gran cantidad de municiones. En el frente de Ciempozuelos quedaron enterrados más de 800 muertos del combate del día cinco.

Ejército del Sur

Continuando la brillantísima operación sobre Málaga, a las siete horas treinta minutos del día de hoy, atravesaron nuestras fuerzas el río Guadalmedina entrando en el corazón de Málaga y derrotando al enemigo que intentaba defender las entradas de la población. Se le cogieron 200 muertos. Por el norte en arrollador empuje, las columnas procedentes de Antequera y Loja, coronaban los barrios altos de la capital venciendo la resistencia que el enemigo ofrecía en toda línea en algunos sectores. El material recogido al enemigo es numerosísimo habiéndose recontado en uno solo de los sectores 12 cañones, ametralladoras, 10 millones de cartuchos, un avión, gran cantidad de camiones, coches ligeros y numeroso material difícil de clasificar en poco tiempo.

A las dos de la tarde desfilaron las fuerzas por el centro de la ciudad tributándoseles constantes ovaciones y frenéticos aplausos. El pueblo se arrojaba a besar las manos de los libertadores y las manifestaciones de entusiasmo se sucedieron al paso de las pequeñas unidades que atravesaron la población.

El enemigo derrotado huye a la desbandada con dirección a Motril perseguido de cerca por nuestros soldados. Muchos de los contingentes rojos han sido copados por las maniobras de nuestras unidades, apresando una sola de

ellas más de 600 prisioneros. Otra unidad apresó una compañía entera de la guardia civil.

Dos cañoneros de nuestra escuadra han apresado en el puerto de Málaga a dos cañoneros rojos y varios barcos mercantes. Se han puesto en libertad más de 300 presos que los dirigentes marxistas tenían encarcelados, supervivientes de las horribles matanzas llevadas a cabo en esta ciudad marítima.

En los frentes de Córdoba y Granada el enemigo atacó en distintos puntos siendo lijeramente castigado, sobretodo en Pinosfuerte y Simones.

En el frente de Lopera el enemigo abandonó más de 100 muertos. En el ataque al pueblo de Villasequilla un solo grupo de 12 falangistas defendieron y rechazaron al enemigo que atacaba la estación, causándole numerosas bajas y muchos muertos.

Salamanca 8 de enero de 1937.

De orden de S. E.—El General Jefe de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno**.

### RIALTO

Hoy de 3'15 a 11 noche

#### S. O. S. Iceberg

con ROC LA ROQUE

#### Via Lactea

(En español) por Harold Lloid

Jueves.—24 HORAS, con Kay Francis, Clive Brook. TRES LANCEROS BENGALIES con GARY COOPER.

### MODERNO

Hoy de 3'15 a 11 noche

#### La muerte negra

con KEN MAYNARD

#### 24 horas

con Kay Francis — Clive Brook

Jueves.—EL MAS AUDAZ por Federic March, Kay Francis; RUMBA (En español) por Carole Lombard, George Raft.

### IDEAL - LAVA SU ROPA

LAVANDERIA - TINTORERIA

ALEMANA

ROPA BLANCA y EN SECO

CUELLOS FUERTES

Espartero, 9.

Teléfono 1011.

Santa Catalina.

### Manifestaciones públicas

Aun siendo cosa descontada la caída de Málaga, desde hace varios días, pues forzosamente tenía que dar resultado la magna operación estratégica que sobre ella desarrollaba con estupenda preparación nuestro gloriosísimo Ejército, causó la noticia oficial tal vibración en todos los espíritus, que explotó espontáneo todo nuestro entusiasmo, y al divulgarse la grata nueva por Radios y pizarras de los periódicos, con sacudida emocional todo el mundo se lanzó a la calle; no quedó vecino de Palma sin que acudiera a expresar su enorme entusiasmo a las dignas autoridades. Todo nuestro sentimiento patriótico tuvo ayer su máxima exaltación.

Todos cuantos amamos con amor ardiente a la madre Patria, todos los que sentimos el anhelo de volver a la España Imperial, dejamos fluir nuestro espíritu y con toda la fuerza de nuestros pulmones y el entusiasmo en el alma gritamos:

¡VIVA ANDALUCIA LIBRE!

!!! VIVA ESPAÑA !!!

!!! VIVA NUESTRO CAUDILLO EL GENERALISIMO FRANCO !!!

!!! ARRIBA ESPAÑA !!!

En cuanto se hizo pública la noticia de la toma de Málaga, como por ensalmo aparecieron adornados con colgaduras todos los balcones de la Ciudad, cerro el Comercio, y se organizaron distintas manifestaciones que recorrieron las calles de la capital dirigiéndose la más numerosa a la Comandancia Militar llenándose completamente el vasto patio de La Almudaina en cuya escalera apareció el Excmo. Sr. Comandante Militar que fué recibido con grandes aplausos, quien dió varios vivas a ESPAÑA, al GENERALISIMO FRANCO, y al General Queipo de Llano, agradeciendo a los manifestantes sus muestras de adhesión y regocijo ante el éxito obtenido por el glorioso Ejército. Las manifestaciones iban acompañadas de la Banda del Regimiento de Infantería.

Durante toda la mañana recorrieron distintos camiones la población dando muestras de alegría sus ocupantes, soldados, falangistas y milicias.

A última hora de la mañana se hizo pública la noticia de la manifestación que se preparaba para la tarde, de la cual damos cuenta a continuación.

Alrededor de las cuatro de la tarde se organizó, en el Gobierno Civil, la manifestación.

Abrió marcha la guardia municipal y seguía inmediatamente la Banda y los tabores, banderas y abarros de Falange.

La presidencia la formaban el Gobernador Civil Sr. Torres, el Alcalde señor Zaforteza, el Jefe Territorial de Falange Marqués de Zayas, con su Estado Mayor y ayudantes, la Jefe de Falange Femenina Sra. Sureda de Dezcallar, el Auditor Sr. Zarranz, el Presidente de la Diputación Sr. Obrador, el Delegado del Trabajo Sr. Espejo, el Presidente, Fiscal de la Audiencia Sres. Delgado y La Puente, el Secretario del Consejo de Enseñanza Sr. Crespi, el Director del Instituto Sr. Bosch, el Secretario general de Falange Sr. Torres y otras personalidades y representaciones, entre ellos varios gestores municipales.

Seguía luego un nutrido grupo de Guardias Civiles y a continuación varias centurias de Falange, al frente de las cuales iban los jefes y oficiales del Ejército que las mandan; grupos de Falange Femenina; nutrida representación de las Organizaciones Juveniles; Requetés y Pelayos, aquellos con sus jefes militares; y numerosísimos afiliados a la Organización Nacional Sindicalista, llevando grandes carteles con inscripciones patrióticas y enorme gentío.

La manifestación recorrió el itinerario previsto—calles de los Olmos, San Miguel, Colón y General Goded—hasta el Palacio de la Almudaina, entre las aclamaciones entusiastas, vitores y brazos en alto de los miles de personas situadas en las calles del trayecto. Muchas de las casas—no sólo de las citadas calles, sino de toda la ciudad—lucían colgaduras con los colores nacionales.

Poco antes de las cinco de la tarde llegó al Palacio de la Almudaina la cabeza de la manifestación.

Los labaros y banderas que la iniciaban se situaron al pie de la escalinata de la Comandancia Militar y las autoridades y elementos representativos que presidían la manifestación subieron al despacho de la primera autoridad militar.

Allí, en cuanto las autoridades hubieron saludado al Coronel Benjumeda, éste pronunció breves palabras, recordando que el 18 de Julio había salido de aquella mansión el General Goded para un sitio de mayor peligro, en defensa de la Patria, y allí había encontrado la muerte por España. Y pidió un minuto de silencio a la memoria del heroico y glorioso General.

Entre tanto, el patio del Palacio de la Almudaina se iba llenando, así de manifestantes como de público, y al aparecer en la escalinata el Comandante Militar, acompañado del Gobernador Civil Sr. Torres, el Alcalde Sr. Zaforteza, el Jefe de Falange Marqués de Zayas y numerosos jefes, oficiales y per-

sonalidades fué recibido con estruendos aplausos y vivas, a los que corres, pondió el Coronel Benjumeda, y casi todo el séquito, con el saludo romano—mientras otros saludaban militarmente.

Hecho el silencio usó de la palabra el Gobernador Civil quien, dirigiéndose a Comandante Militar, dijo:

El pueblo de Palma, espontáneamente, sin pensarlo casi, dejándose llevar de su amor a España, viene a pedirnos que elevéis al Jefe del Estado Generalísimo Franco nuestro sentimiento de fe en el triunfo y nuestra resolución de disciplina y de servir todos al General Franco, porque servirle a él, es servir a España.

Todos unidos en el amor a España venimos, Sr. Comandante Militar, a pedirnos que nos dejéis prestar este servicio que ofrecemos gritando: Por Dios, por la Patria y por Franco. Y a decirnos que estamos dispuestos a todo y todos para aplastar el comunismo.

Y para terminar, sólo una frase en nombre de este pueblo:

¡A sus órdenes, mi Coronel!

El Comandante Militar contestó a estas palabras con el siguiente parlamento:

Una vez más viene el pueblo de Palma a expresar aquí su patriótico entusiasmo.

Las palabras que acaba de pronunciar, en nombre vuestro, el Gobernador serán por mí transmitidas al General Franco y también al General Queipo de Llano que en Sevilla, mi patria chica, cuna de esta gloriosa reconquista, dirige la lucha por España.

Los momentos actuales no son para pronunciar palabras, sino para hablar con el corazón.

Málaga ha sido durante 7 meses la pesadilla de España; pero ahora ya es nuestra, y para siempre. Lo que ha padecido Málaga podrá decirlo aquellos que, fugitivos, se encuentran entre nosotros desde hace unos días.

(En este momento del parlamento llamó el Coronel Benjumeda junto a sí a un obrero, un soldado y un falangista).

Estos son, dijo, los héroes de la guerra: el obrero, el soldado, el falangista y el requeté, del que no veo ahora ninguno. Para ellos los honores y los aplausos; y para el General Franco.

Es de justicia dedicar un saludo a las naciones hermanas, por la raza o por el ideal, que siempre tendrán un lugar en nuestro corazón. ¡Viva Alemania! ¡Viva Italia! ¡Viva Portugal!

Propagad hoy todos vuestro entusiasmo, y después del descanso nocturno que mañana se reintegre el soldado a la instrucción, el obrero al taller o la fábrica, el empleado a la oficina; a trabajar todos por España.

Y que los que lo siguen teniendo todo, que no han perdido ni la vida ni la fortuna, hagan examen de conciencia y entreguen su dinero para el obrero; para el soldado, para España.

¡¡Viva España!!

Los discursos del Gobernador y de

Comandante Militar fueron acogidos con estruendosas ovaciones, después de haber sido reiteradamente interrumpidos por los vitores patrióticos que durante el acto atronaron el patio del Palacio de la Almudaina.

El Marqués de Zayas, requerido para hablar, dijo que lo únicos que podía decir era: ¡A sus órdenes, mi coronel!

Terminados los parlamentos se inició el desfile de la manifestación, no cesando durante ella los vitores a España, a Franco, a Queipo de Llano, a las autoridades y los gritos de ¡Arriba España!

Mediado el desfile llegaron al pie de la escalinata y se situaron junto a las autoridades un grupo de mujeres refugiadas de Málaga que fueron saludadas con cordiales aplausos.

Los últimos en desfilar fueron los obreros de la C. O. N. S. y al hallarse junto a la escalinata el abogado señor Andreu leyó los puntos del programa nacional sindicalista, y la Banda interpretó el himno de Falange que fue cantado por el público entre un bosque de brazos en alto.

También fué interpretada la Marcha Real, y acogida con manifestaciones de entusiasmo.

Cerrando el desfile iba una carroza alegórica del triunfo nacionalista sobre las hordas marxistas, y aun, antes de ausentarse las autoridades, pasó un camión lleno de artilleros que daban entusiastas y patrióticos vitores. Entre ellos iba un corneta que ejecutaba con el instrumento verdaderas filigranas.

Ya anochecía cuando se dió por terminado el acto con el que Palma entera exteriorizó su entusiasmo por el rescate de Málaga, de tanta importancia en todos los órdenes para la actual cruzada en defensa de la patria y de la civilización occidental.

BORN JUEVES LILY PONS LA VOZ DORADA QUE EL MUNDO ADORA

JORNADAS DE GLORIA

¡MALAGA VUELVE A SER ESPAÑOLA!

La visita realizada al frente de Madrid por el GENERALISIMO FRANCO evidenció el entusiasmo y la veneración de los heroicos soldados españoles por su invicto Caudillo

Una noticia para las madres españolas: el embarque para Rusia de centenares de niños madrileños

(Servicio especial y exclusivo de «El Día»)

Todas las miradas y todos los pensamientos enfocados hacia Málaga

Poca atención hemos de prestar hoy a las operaciones realizadas por el Ejército del Norte. Todas las miradas y pensamientos estaban concentrados, durante la semana, en la provincia de Málaga. Os prometo ser muy breve. En primer lugar, porque vosotros lo deseáis. En segundo, porque también lo deseo. Seguimos vivísimamente impresionados por el maravilloso espectáculo patriótico que hemos presenciado en Palma.

Los baturros se han empeñado en que no pase nadie, y nadie pasará; ni en tren blindado

Quinta, sexta y octava divisiones y divisiones de Soria y Avila. Sin novedades dignas de mención, rezan los partes oficiales, con tiroteos de fusil y cañón.

En el frente de Aragón son de notar las obras de limpieza llevadas a cabo en la provincia de Teruel; y la ocupación de varias posiciones enemigas, desde las cuales se hostilizaba el paso de convoyes por la carretera de Teruel a Albarracín. El obligado contraataque enemigo, fué repelido por nuestras fuerzas, ayudadas por la aviación, causando elevado número de bajas a los rojos.

La emisora de Zaragoza comunicó que los milicianos catalanes del frente de aquella provincia, se habían sublevado contra los oficiales rusos; noticia que al día siguiente fué confirmada por la emisora parisina; añadiendo que los oficiales rusos tuvieron que huir hacia Barcelona. Finalmente, la prensa catalana sigue con la progresiva intranquilidad respecto a este frente, preguntándose angustiosamente, ¿qué pasará? Nada, distinguidos rabassaires; que los baturros se han empeñado en que no pase nadie, y nadie pasará; ni en tren blindado.

Bombardeo de concentraciones rojas y operaciones de limpieza. En los sectores de Alava, Guipúzcoa, Asturias, Soria y Avila, se han efectuado distintas rectificaciones del frente a vanguardia, se han bombardeado diversas concentraciones rojas, y se ha procedido a la limpieza en los diferentes sectores.

El tiempo no ha permitido mayores hechos de armas. Claro que los rojos aprovechan este descanso para seguir entrenándose en las calles de las ciudades que continúan en su poder, y fusilar a todo hombre decente que se ponga a su alcance. Ya les vendrá su San Martín, como a todo puerco.

Los victoriosos avances en el frente de Madrid

División de Madrid.—Las diluviantes lluvias que desde hace unas semanas van cayendo en todos los sectores de esta división, han impedido la continuación de la gran ofensiva tan gloriosamente comenzada.

La noche del día 5 apareció estrellada. Los soldaditos que se habían dado cuenta del victorioso avance de las fuerzas de Málaga, prorrumpiendo en delirantes gritos de «Viva el glorioso General Queipo de Llano» y «Viva el Caudillo», tuvieron sus ojos clavados en el Cielo toda la noche, esperando un orden del mando para emular a sus hermanos del Sur. En efecto, el General Jefe de la División reforzada dispuso la salida de tropas de Getafe, Pinto, Parla y Valdemoro, que en rápido ataque consiguieron conquistar las posiciones marcadas por el Mando: El Bosque, Valdecada, La Marañosá y Ciempozuelos.

La rapidez y coraje que pusieron nuestras fuerzas en el cumplimiento de sus objetivos, fué enorme. A las dos de la tarde habían ya ocupado una extensión de unos 15 kms. a lo largo del Rio Jarama, con una profundidad media de 10 kms.

Al día siguiente fué rectificado este frente, tomando nuevas posiciones, desde las cuales se domina por completo la carretera de Madrid-Valencia, única salida que les quedaba a los bolcheviques madrileños, y quedando en muy difícil situación San Martín de la Vega.

Para la retirada no les queda más solución que tomar la carretera de Guadalajara, y desde Torrejón de Ardoz seguir hacia Loeches, Campo Real, hasta Chinchón, Colmenar de Oreja, Villarbúbia y Villatobas. Debemos advertir que no tendría nada de particular que al pasar por Campo Real o Chinchón recibieran algún pepinazo de nuestra artillería pesada.

La emocionante visita del GENERALISIMO FRANCO a las tropas que combaten en el frente de Madrid

No queremos silenciar la visita que hizo el Caudillo al frente de Madrid, causando un entusiasmo desbordante entre los soldados. El Caudillo se complació en felicitar y estrechar la mano de aquellos que se habían hecho acreedores a ello.

Los soldaditos, al paso del GENERALISIMO, lloraban de emoción, dando vivas y aclamaciones; unos retiraban con palas, cariñosa y respetuosamente, el lodo del terreno por el que marchaba el General; y otros al verle permanecer observando el frente en-

migo, ponían bajo sus pies una alfombra formada por sus mantas y abrigos de campaña. Hermoso acto de respeto y cariño, digno de los soldados españoles.

Una noticia para las madres españolas. El horrible calvario de los niños madrileños, que van a ser embarcados para Rusia

Y ahora permitidme una noticia radiada por Salamanca que tal vez debería callarla hoy, pero que me decido a comentarla, dedicándola a la mujer nacionalista, que como toda mujer, como dijo el poeta, lleva en su corazón un niño dormido.

En una Aduana francesa y en unos almacenes de Valencia, se encuentran varios centenares de niños madrileños, esperando ser embarcados para Rusia. Estos angelitos, amontonados como inútil mercancía, como fardo molesto, sin darse cuenta exacta del horrible calvario que les espera, hace de mirar con ojos dulces y asombrados a sus guardianes, y algunos han de intentar esbozar una sonrisa que ha de quedar ahogada ante la rígida mirada del miliciano. ¡Pobres cabecitas rubias y rizadas, pobres ojitos azules y brillantes, pobres cuerpecitos ateridos de frío y de miedo! Allí están apretujándose como un rebaño de corderos al oír los primeros truenos precursores de la tempestad «No hacen más que comer», fué la frase de un orador de turgorio. ¿Porqué te los dejas arrebatar, mujercita madrileña? Si tu no te atreves a pasarte a las líneas nacionalistas, haz que lo hagan ellos. Allí serán recibidos con toda la ternura que se merecen, allí serán distribuidos entre la España nueva, donde serán alimentados y vestidos, y más tarde educados, donde encontrarán hombres que trabajen para ellos, y mujercitas dulces y buenas que sabrán cubrir sus cuerpecitos flagelados y alegrar con sus terneras sus almitas doloridas.

«No hacen más que comer» ¡Qué dolor y que vergüenza! ¿No has sentido madrecita española, mujercita mallorquina, un estremecimiento de ira, de indignación, de asco, de frío?

¿Te los dejas arrebatar, mujer de Madrid! ¿Es que ya no te queda nada de la maja española? ¿Y tú eres mujer? ¿Y tú te llamas madre? Ni eres española, ni mujer, ni madre. Ser madre no es sólo engendrar, dar vida. Ser madre es serlo desde el nacimiento hasta la muerte del hijo o de la madre. Ser madre es sufrir y acariciar, es besar y reír, es cantar y llorar, es trabajar, es padecer, es morir, morir por su hijo.

Dar vida es un acto propio de cualquier mujer; santificar la maternidad con la ofrenda continua de su ser, es sólo propio de una madre. ¿He conseguido hacerte sentir, mujercita nacionalista? ¿He conseguido hacerte pensar cual es tu deber de mujer y cristiana? Si estás casada, y Dios no te ha concedido el don augusto de la maternidad ¿no podrías ofrecer tus sentimientos maternales a esos pobres pequeñines que no volverán a sentir jamás el calor de una mujer a quien llamaron madre?

Todo dá la sensación de que se está acabando la horrible pesadilla soviética. Los oficiales y dirigentes extrinjeros huyen de España en avión, en barco o aprovechando cualquier medio para pasar la frontera; los milicianos extranjeros se insubordinan y el «gobierno» de Cataluña se ve precisado a conceder permiso para la vuelta a su patria, si es que tengan patria; los pobres milicianos españoles se quedan solos, desamparados, sin mando y sin dirigentes. Ya no es posible parar la desbandada. Huir, huir, es su solo afán. Y mientras, sigue viviendo cómodamente en sus palacios esa caterva de mal nacidos, de ineptos y de fracasados, que les envenenaron.

¡Málaga ha resucitado! ¡Málaga ha quedado incorporada a la España tradicional, augusta, histórica, nacionalista! ¡Málaga ha dejado de ser extranjera

Ejército del Sur.—El ataque general iniciado en la provincia de Málaga el día cinco, ha tenido como digno colofón la ocupación de la segunda ciudad andaluza.

Durante la semana la columna de Aihama de Granada ha ocupado Zafarraya, Ventas de Zafarraya, El Almendral y dominado Velez Málaga. Treinta

LAS DELICIAS DEL PARAISO ROJO Radiograma captado de Santander para Valencia, el día cuatro de febrero de 1937 a las 13 horas. El Gobernador General al Ministro de Industria. Situación grave creada carencia artículos primera necesidad dificulta extraordinariamente solución problema transformación. Halláanse desprovistos artículos alimenticios, reservándose único alimento, leche, que antes entregaban fábricas transformadoras, complicadas seriamente falta absoluta piensos que reduce considerablemente producción y que época actual reduce producción. Interese gestiones cerca Ministro Comercio envío víveres zona norte pues Bilbao y Asturias. idéntica situación, rogamos apremiamente aumento reservas leche objeto abastecer necesidades población. Carecemos completamente zona Norte ganado matanza, poquísimos casos de sacrificios vacas razas. Consejo nacional serle impotente resolver grave problema. Salúdole.

PROTECTORA Todos los días — Tarde y Noche EXITO APOTEOSICO ¡LA PELICULA DEL DIA! ¡EL MEJOR FILM DEL MUNDO! LA BANDERA ILEGIONARIOS DEL TERCIO! con ANNABELLA y JEAN GABIN EN ESPAÑOL DEDICADA AL GLORIOSO GENERALISIMO FRANCO AL COMANDANTE ALCUBILLA y a los CABALLEROS LEGIONARIOS en señal de gratitud. La sesión de esta noche a las nueve esta dedicada a los REQUETES DE MALLORCA con precios especiales para los que forman dicha gloriosa Institución. ¡ARRIBA ESPAÑA!

y cinco kilómetros de avance. La columna de Loja ocupó Puerto de Alazores, A farnate, Alfaratejo, Colmenar, Puerto de León y Málaga. Cuarenta y cinco kilómetros.

La columna de Antequera ha tomado Puerto de la boca del Asno, Villanueva de la Concepción, Almogía y Málaga. Cuarenta y cinco kilómetros.

Las pequeñas columnas de Antequera y Archidona tomaron Villanueva del Trabuco y Villanueva del Rosario. Veinte kilómetros.

La columna de Valle de Abdelagis ho ocupado este pueblo. Diez kilómetros.

La columna de Peñarubia ocupó Ardales. Doce kilómetros.

La columna de Ronda ocupó El Burgo llegando a Ardales. Treinta kilómetros.

La columna de Marbella ha conquistado Fuengirola, Torremolinos y pueblos intermedio y Málaga. Cincuenta y siete kilómetros.

Las fuerzas rojas de Coin y Alora no tienen salida posible.

El territorio conquistado en dos días tiene una extensión superior a dos mil kilómetros cuadrados.

El frente de Málaga que tras anteaer era de unos 380 kilómetros, quedo reducido anteaer a unos 150 y ayer actuando nuestras fuerzas de máximo común divi or, lo redujeron a su más mínima expresión. Hoy el general del ejército del sur ha cogido el trapo y ha borrado este frente del encerado. Pronto ha de empezar una nueva operación. Donde y cuando, él lo sabe,

Esta mañana a las nueve aproximadamente nuestras tropas, dando fin a su arrollador avance, han ocupado Málaga, teniendo que vencer a más de cuarenta mil milicianos rojos que la defendían y a unos seis mil que estaban atrincherados en las afueras de la capital.

Nuestros soldados han tenido que avanzar a pecho descubierto kilómetros y más kilómetros, atave ar montes, coladas, desfiladeros, valles, rios y fortificaciones dirigidas por técnicos rusos. A la llegada de los nuestros a la capital los rojos han intentado huir hacia Almería, encontrándose con la carretera cortada en Velez Málaga y con la vigilancia de nuestra gloriosa marina de guerra.

La resistencia se ha terminado. Bien puede decirse (radiaba esta tarde San Sebastián) que han caído en nuestro poder las 46 000 fieras que durante más de seis meses han cometido en la Capital malagueña los más horribles crímenes y las más monstruosas profanaciones, envenenados por la baba de sus dirigentes, que muy pronto han de rendir estrecha cuenta de sus

supercherias y de sus canalladas.

Al ser conocida en Sevilla la fausta nueva, todos los sevillanos se han lanzado a la calle dando vitores d-lirantes al Ejército y al Idolo popular, el General Queipo de Llano.

Dijo este General: «Los españoles pueden estar orgullosos de sus soldaditos».

(Si, mi venerado general, y de los generales, Jefes y oficiales que han sabido cumplir la difícil tarea de formarlos).

Los hombres de retaguardia reos cuadrados ante el ejército, ante las bulliciosas juventudes de Falange, ante el dulce y tradicional Requeté, y les rendimos nuestro imperecedero reconocimiento.

Toda España se ha conmovido, ha vibrado, ha llorado. Lágrimas de alegría y de dolor. Lágrimas de agradecimiento en honor de los conquistares, lágrimas de dolor en honor de los que han caído.

Ya el río Campanillas ha festejado entre brinco y saltos con el malagueño Gualmediana, el triunfo grandioso de nuestras tropas, ya las bellas percheletras y trinitarias han envuelto sus morenas carnes con los mantones arinconados, y habrán paseado su gracia por las calles malagueñas con su andar jactancioso y su taconeo fuerte y recio; ya el pescador estará haciendo voz para salir a pregonar sus «boquerones apressaitos y blancos», ya las campanas de la Catedral hubieran tocado a Gloria, como en Pascua florida, Resurrección de Cristo, porque Málaga ha resucitado, porque Málaga ha quedado incorporada a la España tradicional, Augusta, histórica, nacionalista, porque Málaga ha dejado de ser extranjera. Málaga vuelve a ser española. Málaga la bella, Málaga la marit. ¡Málaga la guapa!

Es una nueva perla que ha quedado engarzada en el collar nacionalista. Perla de incalculable valor; el valor de la sangre de muchos héroes.

Y para terminar, ayudadme a rezar todos:

Santo, Santo, Santo, Señor Dios de los Ejércitos... Llenos están los cielos y la tierra de vuestra gloria. Gloria al Ejército, Falange y Requetés Gloria a los caídos Gloria al General Queipo de Llano. Gloria al Caudillo. ¡ARRIBA ESPAÑA!

EL CABALLERO LEGIONARIO

¡ATENCIÓN! Llega el primer gran estreno U. F. A. EL BARON GITANO ¡Muy pronto!

## Alocución del general Queipo de Llano

Buenas noches señores: Esta noche estoy aquí convertido en un inglés. ¿Qué cosa más rorral dirán mis radiowoyentes y es que tengo derecho a reclamar una libertad a la que me creo con derecho.

La radio Madrid decía hace unos días, cuando yo dije que iba a Málaga y la tomaría cuando tuviera por conveniente; «el general Queipo de Llano dice que va a ocupar Málaga». Pues bien, ya que hizo esta afirmación, se toma Málaga y nos regalarán Madrid. Aquí los marxistas, son muy aficionados a los juegos de palabras. Uno de ellos es el siguiente: «Nosotros entraremos en Córdoba; si no entramos en Córdoba, perderemos a Madrid». Esto es especular, es un verdadero proyecto; perdieron Porcuna y la profecía, si no toman Córdoba, perderán Madrid, — esto desde luego—. Nosotros comprendimos que al hacer la oferta de que entregarían Madrid, estaban equivocados, porque sobre la realidad se ha visto lo lejos que están de ello. Algunos dirigen marxistas que tienen algo más de vista, dicen que tienen la guerra perdida y que ésta se acabará pronto. Son aficionados a los juegos de palabras y al mismo tiempo al malabarismo. Vds. sabrán que van charlatanes por los pueblos enseñando una baraja en la que aparece en primer término, el as de oros y lo enseñan ¿veis esta carta? es el as de oros. ¿Veis esta de la derecha? pues bien, donde está ahora el as de oros? Esto de Málaga ha sido algo por el estilo. Es Málaga que está en nuestras manos. ¿Veis esta? Es roja; pues después de haber echado algunos pocos de polvos y azahar vuelve blanca, para siempre. Málaga no volverá a ser roja jamás, porque los malagueños, mormos, hombres, mujeres y niños, morían antes de permitir caer otra vez bajo el dominio de la canalla marxista. Y es que así como los milicianos son siempre cobardes, son hombres que matan por la espalda a varios contra uno solo; pero jamás, luchan frente a frente, sobre todo cuando saben que a su frente tienen un hombre. De la misma manera una colectividad de asesinos es siempre cobarde que solo saben defenderse entre trincheras, entraneros y trincheras de cemento, de granito, como en Madrid, luchan. El miedo hace valientes cuando luchan dentro de dichas fortificaciones; pero cuando indefectiblemente han perdido estas fortificaciones, por miedo se lanzan a correr, a huir perdiendo la estabilidad en la que no se aguantan j—más en las trincheras. Los que parecen valientes, no son tales y así lo hemos podido ver en la toma de Málaga en la que se ha demostrado perfectamente. El terreno es de lo más abrupto y de lo más favorable que existe para la defensa en España; trincheras de piedras y de cemento, grandes cantidades de material ruso, fortificaciones espantosas en dirección a la carretera; algo verdaderamente inconcebible, que defendido por hombres hubieran sido inexpugnables. Además se presentaba la región montañosa de Ronda y Antequera. Toda la extensión de aquella cordillera Penibética que además de poseer las condiciones naturales que ya he dicho, se vio aumentada en defensas por parte de infantería de marina y los batallones de Méjico y Pablo Iglesias con varios miles de carabineros; pero todo ha sido inútil y la resistencia ha sido proporcionada a la naturaleza del terreno. Vencida esta resistencia que constituía una barrera infranqueable, vencida en el primer día después ya no ha habido más enemigo. Este enemigo no ha hecho más que correr y es que estos marxistas cuando son sacados de las trincheras, salen completamente desmoralizados gritando «Que nos copan» y tirando los fusiles y municiones y así les recogemos ametralladoras y fusiles que en manos de hombres, harían aquellas posiciones inaccesibles.

Esos hombres contaban con cañones, con morteros y fusiles y además de haber tenido que abandonarlo, como único medio de defensa, se han entretenido en volar puentes y alcantarillas, haciendo destrozos que han de costar bastantes millones en reconstruir. Muchos millones; y es que esa gente no tiene en sus posiciones hombres dignos y solo piensan en lo que les puede suceder a ellos, pues saben que han estado martirizando durante tanto tiempo a la población de una manera salvaje, como animales prehistóricos, aunque estos, menos salvajes y menos fieras en

lo que concierne a su actuación en la actualidad. Esos rusos, esas trincheras, todos esos elementos, han sido inútiles ante el impetu guerrero, ante el valor de mis soldados y legionarios, ante el valor de los Regulares, los cuales, por todas partes han sabido tantear el terreno, puesto que la carretera estaba destrozada y no obstante, han sabido caminar por aquel territorio. Se han cogido varios cientos de prisioneros, haciendo una cantidad enorme de muertos. El material, costará mucho trabajo por espacio de muchos días, el recontarlo, pues mucha parte de él, ha sido dejado por los altos de los riscos. Los rojos han dejado, por todas partes, armamento y municiones, al ver que estaban copados y por miedo de ser envueltos.

Ha sucedido un caso verdaderamente curioso diferente de aquel de cuando ocupamos Lopera y Porcuna, que como recordaréis había quien iba a tomar café en ellos. Esta vez ha sido que un miliciano ha llamado por teléfono a Málaga pidiendo se les mandaran refuerzos pues no podían contener la avalancha que se les venía encima. El representante de Villalba, completamente extrañado dijo: Pero, ¿cómo, por donde? y el miliciano contestó: Pues en nuestro sector y entonces se le preguntó: ¿Cuántos son? a lo que contestó el miliciano: Unos 15.000 y por toda respuesta se le contestó que resistieran cuanto pudieran y les colgó el teléfono. Al cabo de un rato volvió a telefonar y dijo que era urgente el que les mandaran refuerzos; pues ya no podían resistir más, por cuanto los 15.000 fascistas se les echaban encima a lo que el que estaba en el teléfono de Málaga, le contestó: Pues ya puedes escaparte y puedes ver por donde, pues Málaga está en poder de los nacionales y el que está al aparato es un fascista, de manera que ¡Arriba Español! Por toda contestación le colgó el teléfono y no se ha vuelto a saber nada de él.

Este Coronel Villalba que ahora es rojo, no tiene nada de eso, pues estaba comprometido con nosotros y era uno de los más impacientes para que estallase el movimiento. Días antes, fué a Zaragoza a visitar al General Benito y le dijo que no quería esperar más y que se lanzaría a la calle. Se marchó a Barcelona y no sé lo que pasó en los primeros días, pues cuando vió que la escuadra se había vuelto roja, creyó que el movimiento estaba perdido y se fué con los rojos, por miedo. A pesar de todo, no comprendo que un hombre tan listo, haya dejado sin fortificar algunos sitios de Málaga. Me han dicho que está haciendo méritos para que lo perdonemos y lo recibamos entre nosotros otra vez; pero yo le aseguro que para él no hay perdón posible y nosotros no queremos estar con cobardes y traidores como él.

La toma de Málaga, se efectuó esta mañana y como dije ayer, la efectuaron 3 columnas que entraron en la ciudad esta mañana. El entusiasmo ha sido delirante; pero antes de mostrarse este entusiasmo, hubo que vencer alguna pequeña resistencia que se hizo por algunos focos, al paquear a nuestras fuerzas lo que nos ha producido algunos heridos y a los rojos unos 80 muertos. El número de prisioneros, es muy grande. Las columnas, al llegar a Málaga, ya llevaban unos 400. En Málaga, se ha cogido bastantes con armamento y la ciudad se encuentra hoy, como si acabase de despertar de un sueño que todos han de olvidar. Esta tarde a las 5, ha tenido lugar un desfile de nuestras tropas por las calles de Málaga. Esto es conocido del mundo entero, aunque los radios marxistas no se han querido enterar de ello.

Refiriéndose a Málaga, dice el parte oficial rojo que dos trimotores republicanos, bombardearon a dos buques facciosos en aguas de Málaga. Menos mal, que dicen que los bombardeos, han sido, sin éxito. Esto es completamente falso, como también los ataques que dicen haber hecho en Pozo Blanco, Alcolea, Lopera y Villa del Río.

Antes de terminar, tengo que hacer constar, pues se me había olvidado de que en la ocupación de Málaga, tomaron también parte algunas secciones de infantería de marina y falangistas, los cuales van mandados por dos hermanos que son unos verdaderos bravos y que dan un gran ejemplo a sus subordinados. El requeté no ha intervenido en estas operaciones pues la columna de Requetés que opera en dicho sector al mando el Coronel Redondo, está for-

mando parte de las reservas del sector de Córdoba en el que el enemigo podría habernos atacado. Este requeté está luchando aunque no violentamente, pues los ataques que ha recibido, han podido ser contenidas solo con la intención de apagar. Se encuentran allí soldados y requetés y los rojos huyen asustados al ver el colorado de sus boinas.

La radio roja de la Columna Moroto, ya no funciona. Lo que han dicho que decía esta radio es, que con voz temblorosa y triste decía que pronto tendría noticias interesantes que comunicar.

El General termina diciendo que ha recibido telegramas de felicitación de todo el territorio ocupado duplicando a los remitentes que acepten su agradecimiento por radio pues de esta forma aliviarán su trabajo y el de su secretaria.

BORN JUEVES  
LILY PONS?  
EL RUISEÑOR DEL MUNDO

### Habla España

Servicio de la Radio E A G A F

Salamanca, residencia del Caudillo, ha vibrado hoy al unísono con toda la España liberada. Ha sido una alegría correspondiente a la entrada de las tropas de España en Málaga. Salamanca engalanó sus gloriosas piedras doradas; el pueblo mostró la satisfacción que le producían los acontecimientos trascendentales, con alegría sana que se expresa pero que no necesita exteriorizaciones escandalosas.

A las seis de la tarde se organizó un desfile que se dirigió al palacio del Jefe del Estado, GENERALISIMO FRANCO. Toda la grandiosa plaza estaba ocupada por la multitud, por el Ejército y por las milicias de España que desfilaron con sus banderas. Un viento fuerte hacían más bello el espectáculo y el ondear de las banderas. La casa del palacio del GENERALISIMO ofrecía el aspecto de los acontecimientos imperiales de España. Bosques de banderas tremolaban; también las campanas de la Catedral anunciaban con sus sonos la fausta nueva.

Los soldados, las milicias y el pueblo fundido en una sola fé, reclamaban la presencia del Caudillo: ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! clamaban desde la catedral hasta la plaza mayor de Salamanca. Al aparecer en el balcón del palacio el GENERAL FRANCO levantando su brazo derecho en alto, se inclinaron reverentes las banderas, las campanas de la catedral enmudecen y milicias y pueblo guardan religioso silencio. El Caudillo habla:

«Españoles; Una conquista más de nuestras tropas, un eslabón en la cadena victoriosa del gran Movimiento Nacional. Málaga, la perla mediterránea que estaba hace seis meses cautiva de las hordas rojas, ha sido liberada.

Al empuje de nuestras columnas, ante el ataque de nuestros bravos soldados, se derribaron las puertas de las serranías rocosas y nada pudieron la fortaleza del terreno y el torpe empeño de los defensores para contener el arrollador avance de nuestros gloriosos soldados.

Cañones, ametralladoras, centenares de prisioneros enemigos, barcos de guerra y mercantes apresados, son muestra señalada de la importancia del triunfo.

Tres días de combate bastaron para que toda la provincia fuera conquistada. Y en las mismas horas en que las radios rojas engañaban al mundo anunciándole que Málaga era invencible, desfilaron por las calles de la ciudad, las banderas al viento, las tropas victoriosas ante las aclamaciones de la población emocionada, liberando a más de trescientos prisioneros de una muerte cierta por la barbarie roja.

Esta nueva y señalada victoria representa el definitivo triunfo y es muestra del tesón y valentía de nuestros soldados, de nuestro valor y de nuestra fortaleza.

Firmes y adelante. Sin retroceder un solo paso va la bandera nacional camino de la grande y definitiva victoria.

Heróicos soldados españoles, regulares y legionarios, valientes falangistas y requetés, madres ejemplares que entregáis vuestros hijos a la muerte por España: Este es vuestro triunfo, esta es vuestra grandeza, ese es el fruto de vuestra fé, esto es España.

¡VIVA ESPAÑA!

Una aclamación unánime acoge las

BORN JUEVES

UN ESTRENO VERDAD

UNA FEMINIDAD PROFUNDA

UNA ESTRELLA ADMIRABLE

LA MAXIMA CREACION MUSICAL

EL RUISEÑOR DEL MUNDO



palabras de FRANCO. Las campanas de la catedral son volteadas de nuevo y el pueblo rinde homenaje al Caudillo: ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! Y el Caudillo con su brazo derecho en alto saluda al pueblo y a las milicias. Las banderas agitadas por el viento, parece como si quisieran elevarse hasta tocar las nubes en mística imitación a las agujas de la catedral que tienen allá en lo alto íntimo contacto con el Creador.

El Caudillo se retira; las milicias y pueblo entonan himnos patrióticos las campanas de todas las iglesias de la ciudad dejan oír sus zozos. Salamanca celebra la reconquista de Málaga como celebró en otro siglo la de Granada por la Reina Isabel de Castilla.

La muchedumbre se retira en desorden; las milicias lo hacen a la voz de mando, disciplinadas, conscientes de su misión histórica. Los vitores y aclamaciones se suceden. Se vitorea también a los millares de hombres de Falange gallega, los mariscos que todo lo dieron por España.

No sabemos donde resultaba más estupendo el desfile, si ante las piedras de la catedral o ante la Plaza Mayor de Salamanca. El palacio del Ayuntamiento edificios oficiales y casas particulares estaban engalanados con banderas y tapices, y bajo los soportales se apiña la multitud.

Crónica del corresponsal de guerra en el frente de Madrid de Tebib Arrumi.—Navacalero 5 tarde.—Para que el día resulte aun más jubiloso, nuestra buena suerte nos depara ocasión de añadir una nueva victoria a esta magnífica jornada que constituye incuestionablemente un jalón marcador del principio del fin de la campaña.

La noche de la conquista de Málaga por las valerosas tropas del ejército del sur, corrió desde primeras horas de la mañana de boca en boca, y al ser confirmada por los jefes de las tantas columnas, arrancó delirantes muestras de entusiasmo, desgañándose los soldados, con gritos de Viva España, Viva Franco, Viva Queipo de Llano y Viva el Ejército Salvador.

Cuando mayor era el entusiasmo, en el frente del ala derecha se empezó a escuchar denso fuego de cañón y fusil. Era que una de nuestras columnas, la que ocupaba La Marañosa, proseguía su avance y conquistaba en un soberbio empujón elvático Cobertera, donde el enemigo amparado por una magnífica situación estratégica, parecía ofrecer alguna resistencia. Cuando más intenso era el fuego, empezó a caer copiosa lluvia, pero esto en lugar de desalentar a nuestras tropas, pareció darles aun más vigor y en pocos minutos nuestras guerrillas recorrieron y dominaron todo el escapado que va desde Cobertera hasta las márgenes mismas del Jarana, en el punto de confluencia de este río y el Manzanares, donde se forma un espelón de elevada cota en relación con el resto de las tierras cuales rodean, y que constituye una posición tectónica inexpugnable.

El enemigo ya solo ofreció resistencia en el grupo de edificaciones rústicas, conocido con el nombre de Casa Eulogio donde antiguamente pastaban reses bravas de varias ganaderías, y vencida la resistencia en este lugar, hubo que batir a los marxistas en otra finca ya

sobre la caída del río, llamada Casa de Román, lugar en el que vino al mundo y se crió el torero y hoy falangista Marcial La'anda.

Quiero subrayar la gran importancia estratégica de esta ocupación hay conseguida a trueque de muy escasas bajas. Desde el cretón se domina Vaciamadrid, y queda bajo el fuego de nuestros cañones y fusiles un buen trozo de la carretera de Valencia que virtualmente queda desde hoy cortada. Es pues de gran importancia para los efectos generales de la defensa de Madrid, el éxito hoy logrado por las fuerzas de división reforzada, ya que desde hoy mismo los sitiados en la capital de España empezarán a sentir los efectos de haberseles cerrado una puerta principal de acceso y escape que tenía Madrid. Desde ahora lo mismo la legada de los r fuerzas que los elementos de lucha, igualmente que la evacuación de los que pretendían abandonar Madrid, tendrá que buscarse por el dalo de pequeñas carreteras y caminos, lo que representa una complicación verdaderamente extraordinaria, y más aún si se tiene en cuenta que a causa del temporal reinante, esas pequeñas vías de comunicación se han puesto punto menos que intransitables, resultando así que por este lado, la lluvia que tanto venía molestándonos, termina por favorarnos. Por algo dice el castizo refrán, que no hay mal que por bien no venga.

Crónica de nuestro corresponsal de guerra en el frente de Málaga, remitida desde esta ciudad.—A causa de las muchas interferencias no pudo oírse bien la primera parte de la crónica, pero se pudo entender que los dirigentes rojos salieron en un buque extranjero del puerto de Málaga con rumbo desconocido. El buque se negó a ser registrado; seguramente en el se va el coronel Villalba.

La entrada en Málaga por tres columnas. La segunda iba mandada por el coronel Borbón de la Torre que venía de Torremolinos y que hizo su entrada a las ocho y cinco de la mañana. La tercera columna entró hacia las diez. El entusiasmo de la población fué indescriptible. La gente se abrazaba a los soldados y vitoreaba constantemente a España y al Caudillo Franco. Una compañía de la guardia civil cayó entera en nuestro poder. Esta tarde se ha organizado un gran desfile en la población reinando el mayor de los entusiasmos. Los barcos de nuestra escuadra Cánovas y Canallas entraron en el puerto de Málaga a las diez de la mañana. Se ha nombrado al coronel Borbón de la Torre Gobernador Militar de Málaga, quien se encargará de todos los servicios hasta que llague a Málaga el nuevo Gobernador Civil, Alcalde de la población y demás autoridades, pues el Gen. ral Queipo de Llano desea normalizar rapidísimamente la vida de la ciudad.

Los rojos siguiendo su táctica destructora han destrozado bastantes puentes de la línea del ferrocarril que ser n rápidamente reconstruidos. Ahora fué tomada a la una y media. El aeródromo de Subiana está ya en buen estado y en condiciones de ser aprovechado. Parece ser que a una de las columnas enemigas la mandaba un tal Burgueta, no se sabe si hermano o hijo del gene-

# ALOCUCION

Pronunciada anoche desde Radio Mallorca

Señoras y señores: Quédense para otro día los balbuceos y las mentiras de la prensa roja. Después de una campaña perfecta en su concepción y en su ejecución, Málaga ha sido rescatada. En Málaga, señores, se había iniciado la traición que intentó, vanamente, oponerse al empuje arrollador de nuestro movimiento. Y Málaga, no diremos que haya caído—porque las ciudades españolas no caen jamás—pero ha sido rescatada. El castillo de Gibralfaro ondea, desde esta mañana, los dos bellos colores de nuestra bandera.

Como un símbolo de la España eterna, ávido de porvenir y henchida de pasado, en el patio de Comandancia, una música militar ha entonado esta mañana dos himnos, que en vano intentó desterrar la internacional judío-masónica: el himno de una juventud que, imparable y ademán, monta guardia en los luceros y el Himno Nacional que recoge todas las nostalgias de lo que fuimos y de lo que volveremos a ser, porque Dios está con nosotros.

Hubierais visto, señores, el bosque de brazos en alto y los rostros contrahidos por la emoción y habríais comprendido como momentos de tanta intensidad eran recompensa colmada de lo que llevábamos padecido y de lo que aun nos toca padecer.

La victoria es nuestra, pero no para que la gocemos burguesa y egoístamente en un olvido de deberes. La victoria es nuestra, para nuestros hijos y para nuestro porvenir.

Y ahora, señores, solo toca recordar aquellos versos del poeta:

El cielo nos debta  
después de tanto dolor, tanta alegría.

ral, que con trescientos hombres ha huido a la sierra próxima de Alhaurín el Grande y Coin. Se ha cogido prisionero al jefe de la columna roja que mandaba Fuengirola, un comandante de milicianos que era teniente retirado por la ley de Azaña.

Después de una inútil resistencia ofrecida a la columna de Marbella, grupos de pistoleros de la FAI que llegaron incluso a arrojar bombas de mano, pero se vieron reducidos a la impotencia sin tener nosotros una sola baja, aquella inició su entrada en Málaga.

Un avión de reconocimiento voló por encima de la capital, sin duda alguna con el color de nuestra bandera. Málaga estaba ocupada; Málaga era otra vez España.

Día de gloria y de tristeza ha sido este, día de alegría y de emociones profundas, todos los que han padecido el infame cautiverio rojo durante más de medio año pueden tener noción de lo que experimentaron en esta mañana nuestros hermanos de Málaga, los que tantas penalidades habían sufrido a menos de sus verdugos. Claramente se fijaba en el rostro de unos manifestantes que llevando una gran bandera española y presididos por varias personalidades malagueñas, algunas de las cuales han sufrido la pérdida de todos sus familiares varones, llegaron dando gritos entusiastas, a la explanada de la estación donde se hallaba el jefe de la columna de Marbella con su estado mayor. ¡Que alegría! Se abrazaron muchos de ellos a parientes y a amigos que venían formando parte de la columna. Y sino contaron todos de su cautiverio, fué porque los horrores que han sufrido estos meses les hacen nemudecer todavía.

Grande fué el júbilo de todos al saber que aun quedaban rehenes vivos en la cárcel y en el buque que les ha servido de cruel presidio. Tardados por la pena, por la indignación que lleva consigo el recuerdo de los centenares, de los millares de personas que padecido en este infierno para ser asesinadas por las rojas, la indignación subió de punto al enterarse de que todavía el sábado último fueron asesinadas personas de orden por el mero hecho de serlo y después más tarde que los dirigentes marxistas huyeron cobardemente y han tenido la doble cobardía de llevarse algunas personas para multiplicar de esta manera los dolores que han sufrido los malagueños.

Después de la primera manifestación, llegaba otra compuesta por los presos que quedaban en la cárcel, que fueron recibidos y abrazados en medio de vitores y aclamaciones. Por cierto, que las fuerzas que fueron a liberarlos trajeron detenido un anarquista de aspecto realmente monstruoso, verdadero prototipo del criminal rojo, que al ser interrogado en presencia nuestra, manifestó que no podía precisar cuantas personas había matado, pero que desde luego eran muchísimas.

La columna de Marbella siguió entrando en Málaga durante largo rato, entre el entusiasmo indescriptible de los soldados que cantaban las victorias del Ejército. El jefe de la columna, acompañado de su Estado Mayor, se dirigió al centro de la ciudad. El día, hasta entonces nublado y lluvioso, se tornó realmente espléndido y como si marchase conjuntamente y quisiera asociarse a la liberación de Málaga efectuada por nuestro glorioso Ejército.

Estamos por el barrio de oeste de la población, célebre como guarida de

maleantes y extremistas y en el que no oímos un solo tiro. Atravesando rápidamente el centro de la capital continuamos hasta el Parque, la Calea, el Limonar. Nuestro coche fué el primero que recorrió estos lugares, por cierto entre aclamaciones constantes.

Una gran parte de Málaga—casi toda la que hemos recorrido hoy—muestra un aspecto espantoso. La mayoría de estas magníficas casas que hasta hace poco eran orgullo de Málaga, han sido reuñidas a escombros y de otros edificios solo se ven las paredes ennegrecidas por el humo de incendios que los destruyeron. Todas las casas han sido saqueadas, no solo por milicianos sino hasta por los agentes de la autoridad dependientes del gobierno rojo de Madrid, quien con su audacia o lo que sea, que no registra mayor la historia pretende ser reconocido como legítimamente constituido.

No se sabe si es más horrendo e impresionante, si las cosas destruidas o quemadas, muchas de las cuales han sepultado entre sus escombros objetos y recuerdos históricos, o si el espectáculo de esas viviendas antes llenas de objetos queridos, y que habitadas por los rojos han quedado desnudas de todo excepto de la suciedad y la miseria que en ellas dejaron los rojos que las habitaron. Pero muy horrible es el cuadro que ofrece el interior de la Catedral de Málaga, destruidas sus valiosas imágenes, robados los tesoros artísticos que han sido vendidos por el hampa roja y enviados a Rusia y cuya misma suerte correrán los tesoros magníficos de Barcelona, Santander y Valencia.

Llegamos a una ermita donde han estado refugiados durante seis meses y medio un grupo de entre setenta y cien personas. Una casita de escasas y pequeñísimas habitaciones llenas de colchones en las que dormían los refugiados, tumándose durante el día y la noche ya que era imposible que todos durmiesen a un tiempo. Han pasado estos meses de tremendas angustias sin saber donde dormirían la noche siguiente, y si el sol saldría otra vez para ellos, pues se exponían a que les llevaran a la cárcel y desde allí a algún paredón del cementerio. Conocemos personalmente a dos personas de las que allí estaban. Han envejecido diez años en ses meses. Tienen el pelo blanco y el rostro demacrado, y los ojos llenos de espanto. Como ellos hay otros miles de hermanos nuestros en Málaga a quienes todavía les cuesta creer que están salvados y libres. Solo saben una cosa: Que dan por bien empleados sus padecimientos porque España ha empezado el principio del fin de la era roja y el principio del comienzo de una España grande y entera salvada por el movimiento salvador que les libró a ellos. Y por eso hoy, después de abrazarnos a nosotros cogian la bandera que llevaba nuestro coche y la besaban llorando.

Para los muertos, para los millares de asesinados por los rojos en Málaga, un recuerdo lleno de emoción y el juramento de vengarlos y de honrar su memoria haciendo una España grande y buena.

Los rojos se entregan por centenares presentándose con armamento y presentando como era de esperar una absoluta lealtad a nuestra causa. Lo que ha sufrido en Málaga el enemigo ha sido una derrota completa, total, sintomática de la que hemos de alcanzar la consecuencia de serie de victorias nuestras de carácter definitivo iniciadas estos días

en Málaga. No hay que dudar un momento, no lo dudeis porque los dirigentes rojos lo saben ya también como nosotros. La toma de Málaga es una victoria nacional tan grande en el terreno moral como en el terreno militar. Venceremos al enemigo como le hemos vencido en Málaga y como consecuencia de estas victorias, todo el territorio nacional será nuestro.

Hoy es un día de triunfo para nuestras armas y para nuestra causa. ¡Viva España!

UNA PATRIA: ESPAÑA. UN CAUDILLO: FRANCO.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA!  
¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!

**U. F. A.**  
(La gran productora alemana)  
PRESENTARÁ EN BREVE  
**EL BARON GITANO**

Lo que dice  
la prensa roja

«Heraldo de Madrid», el órgano de los hermanos Busquets ha reducido su tamaño, pero no su capacidad de decir tonterías. Se publica ahora en un papel verduoso, sobre el que se destacan, en grandes titulares, los eternos tópicos tan gratos a los burgueses contemporáneos de Bonvard, Pecudiet y Prudhomme.

España lucha por una república democrática y parlamentaria, ha dicho el señor Alvarez del Vayo en el aeropuerto de Ginebra. Y las sufragistas inglesas de la sociedad protectora del canario enfermo y del perro sarnoso, respiran tranquilas. No se trata, pues, del comunismo. Y el radical-socialista burgués de Marsella desarruga el ceño, si bien se reserva el derecho de no admitir en su «comptoir» otros billetes que los estampillados en Burgos.

«No será por ahora una república anarquista o socialista—dice el «Heraldo»—García Oliver lo ha dicho:—«Será lo que la realidad consienta que sea». ¿Pero es que son imbéciles? Es que todavía pretenden hacernos creer que la guerra civil española gira alrededor de la república burguesa y parlamentaria del 14 de abril?

En este periódico al servicio de la balconería burguesa, nadie mejor que el infeliz general Miaja podía escribir sus inefables divagaciones:—«Los militares no debemos ser políticos—dice el señor Miaja—; esto es una verdad incontrovertible que siempre defendimos algunos disciplinados».

En otras titulares leemos el siguiente oráculo de Martínez Barrio:—«La voz del Presidente de la República ha exteriorizado el pensamiento de todos los españoles dignos de ser hombres».

¿No podía el señor Martínez Barrio encontrar otro término de comparación menos indiscreto? Asociar el nombre del señor Azaña a la condición masculina y varonil es una gafe obligada por el sonsonete retórico, de peor intención que aquella otra «las plumas de gacela» y «el carro del estado navegando sobre un volcán».—Pero en fin, sabemos que el señor Martínez Barrio era cursi; lo que ignorábamos era que fuese aficionado a las alusiones picarescas.

En este número del «Heraldo» se nota la falta del artículo habitual del clérigo descamisado señor García Morales.

El paladar estragado de los burgueses radicales necesita el plato fuerte de un sacerdote liberal, flamenco, sentimental y cursi. Queda hecho el retrato del señor García Morales.

**BORN** JUEVES  
**LILY PONS**  
UNA GRAN ACTRIZ

**Comandancia Militar de Baleares**

Ha ingresado en la Suscripción Pro-Movimiento Nacional la cantidad de 151.843'22 pesetas por diferencia de precio en la venta de gasolina desde el 7 al 30 de enero último conforme dispone el Edicto de 2 del citado mes.

**Rasgo de gran entusiasmo de una dama francesa**

Habiéndose ayer mañana en el Crédito Balear la señora súbdita francesa Madame. Graraber al divulgarse la noticia de la ocupación de Málaga por nuestro glorioso Ejército se despojó de cuantas alhajas y oro llevaba y se dirigió presurosa a entregarlo al Excmo.

Señor Comandante Militar. Dicha señora reside en Ibiza y ya en otra ocasión hizo un importante donativo por la causa Nacional. La entrega la hizo en nombre propio y en el de su señora madre Varmant de Sainte Foia.

El Excmo. Sr. Comandante Militar agradeció la atención de la dama francesa y la obsequió con una copa de vino.

**Servicio de Plaza para el día 9 de Febrero de 1937**

Jefe de día.—Comandante de Ingenieros don Antonio Fernández Hidaigo. Imaginaria.—Comandante de Infantería don Jaime Cereceda Gorgollo.

Visita y Hospital.—1.º Capitán de Artillería.

**TROCADERO**

Jueves día 11, a las seis tarde

**TE DE MODA**

en honor del glorioso EJERCITO NACIONAL y a beneficio de los Refugiados Españoles en Mallorca

**Gobierno civil**

Celebrando la toma de Málaga

Ayer, el señor Gobernador suspendió las visitas ordinarias en vista del júbilo que se había desbordado en Palma, como consecuencia de la toma de Málaga por las invictas tropas del Generalísimo Franco.

No obstante ello, recibió una comisión de más de doscientos obreros del ramo de construcción que había acudido al Gobierno Civil para testimoniarle su satisfacción por la victoria del Ejército Nacional al conquistar la capital de Málaga.

El señor Gobernador tuvo que salir al balcón a corresponder a una nutrida manifestación que precedida de la Banda Militar le aclamaba y vitoreaba al Ejército Salvador de España y que acababa de liberar a Málaga.

El señor Torres saludó a los manifestantes exhortándoles a que tuvieran fe en el triunfo final y próximo de nuestras tropas, formando apretado haz contra el comunismo.

Junto con el Gobernador estaban presentes en el Gobierno Civil el Alcalde de Palma don Mateo Zaforteza, el Teniente Coronel Auditor Jefe señor Zarranz, el Capitán Auditor señor La Rosa, el Capitán Auditor señor Ramallo, el Comandante de Marina señor Ferragut, y los periodistas que hacen información en el Gobierno a todos los cuales el Gobernador obsequió con una copa de vino español, brindando todos por la España grande y libre que se está forjando.

**PRINCIPAL** JUEVES  
**A la luz del candelabro**  
ELISSA LANDI

**TEATRALES**  
Protectora-Cinema

Ayer, a las seis de la tarde, celebró una sesión especial dedicada a los Requetés de 1.ª línea, proyectándose la aplaudida producción «La Bandera».

Los gloriosos Requetés aplaudieron entusiasmados diversos pasajes del film, culminando con la ovación tributada al GENERALISIMO FRANCO, al aparecer su imagen en la pantalla.

La sesión de las 9 de esta noche está dedicada a los Requetés de 2.ª línea y el próximo jueves se celebrará otra en honor de Falange Española.

**¡SILENCIO!**  
Está próximo a llegar  
**EL BARON GITANO**  
U. F. A.  
Riguroso estreno en Palma

**Falange Española de las J. O. N. S.**

**Función pro-Auxilio de Invierno**

Hoy martes a las 6 y media de la tarde se celebrará en el Teatro Principal la función teatral fin de temporada organizada por Falange Femenina y para recaudar fondos con destino a la gran obra de Justicia Social de la Falange «Auxilio de Invierno».

Se pondrá en escena la celebrada comedia de Muñoz Seca, «Lo que Dios dispone» interpretada por falangistas de ambos sexos.

Además y como fin de fiesta camaradas falangistas bajo la dirección de la renombrada Profesora de danza artística Madine Lang, bailarán el «Vals de la Viuda Alegre», acompañadas por el sexteto de Radio Falange que dirige el acreditado profesor señor Roig.

Por lo sugestivo del programa y por tratarse de contribuir a la gran obra de «Auxilio de Invierno», es de esperar que el Teatro Principal registre uno de los más grandes llenos.

Para localidades dirigirse a Falange Femenina (Unión 40).

¡ARRIBA ESPAÑA!

**BORN** JUEVES  
**LILY PONS**  
UNA CANTANTE ADMIRABLE

AVISO

**Cuerpo de Telégrafos**

Para conocimiento del público en general ruego inserte en el periódico de su digna dirección que en todas las oficinas de Telégrafos de la Isla se admite servicio para el territorio liberado y extranjero. Por ahora el interior queda limitado al urgente y el internacional será redactado en lenguaje claro—si este es idioma extranjero deberá darse la traducción. Rigen las mismas tasas anteriores al Movimiento Nacional.

Palma de Mallorca 6 de febrero de 1937.—El Capitán Jefe del Centro, José Juliá.

**PRINCIPAL** JUEVES  
DESEADA REAPARICION  
**Elissa Landi**  
La artista predilecta de todos

**Nota**

La profusa información que publicamos referente a la ocupación de Málaga, el resumen de las operaciones de la semana y manifestación de júbilo en Palma nos obliga por falta de espacio a retirar el magnífico acto del «Solemne día de la Oración» celebrado el domingo en esta ciudad que fué algo grandioso y nunca visto, así como el brillante acto celebrado también el domingo en Manacor.



**FRONTON BALEAR**

Hoy Martes 9 de  
Febrero de 1937  
Tarde a las 4 y media

**BARRENECHEA - REGO**  
contra  
**ECHABURU - JESUS**  
**ZULAICA - HERNANI**  
contra  
**MENDIA - ECHENIQUE**  
Y QUINIELAS  
Mas detalles por carteles y programas.  
Jueves partidos y quinielas

**IMPORTANTE**  
**ARROZ CON PESCADO**  
Y A LA PAELLA

Lo pueden comer en el Club de Regatas  
Cubierto a 3'00 ptas.  
Arroz pa'lla, Pescado y Carne  
Frutas y vino.

**Majórica Hotel**

Situación magnífica, dominando Palma, la bahía y bosques. Las habitaciones exteriores confortables con baño, agua caliente y calefacción. Cocina exquisita. Teléfono 1185. Visite el Hotel, y aproveche para disfrutar del más bello panorama. Corp Marí. Terreno.

**Academia de Corte y Confección SISTEMA MARTI**

Dirigida por la Profesora Paquita Ripoll Arbós, Clases diarias y alternas.  
Calle Brondo, 5, 2.º - Palma de Mallorca

**Máquinas de coser**

Arreglo y restauración, trabajo garantizado.  
Juanot Colom, 11.

**Casita compraria**

Ensanche, Sta Catalina o Alrededores de Palma. Escribir sitio y precio a R. «El Día» Dantis, 2.—Palma.